
В отечественном здравоохранении уделяется большое внимание донорству 
костного мозга. Закон, предусматривающий создание соответствующего 
федерального регистра — базы доноров, подписал президент России Вла-
димир Путин в мае 2022 года. Сейчас в этом регистре свыше 220 000 жителей 
страны. Шанс найти генетического близнеца равен 1:1000. Поэтому чем 
обширнее будет регистр доноров, тем больше будет вероятность спасти жизнь 
человека с редким заболеванием.
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южноуральцы вступают в федеральный 
регистр доноров костного мозга

К общероссийской акции 
по поддержке донорства кост-
ного мозга присоединились 
и депутаты Законодательного 
Собрания. В числе первых на 
базе региональной станции 
переливания крови спикер 
южноуральского парламента 
олег Гербер и председатель 
комитета по экономической 
политике Евгений илле сдали 
кровь для последующего ее 
включения в федеральный 
регистр.

По словам Олега Гербера, 
расширение именно рос-
сийского регистра доноров 
костного мозга — важнейшая 
задача, и принятый закон по-
зволит быстрее находить до-

норов-добровольцев по всей 
стране. 

— Оперативность жизнен-
но важна для лечения редких 
заболеваний, когда нельзя 
терять ни 
минуты, — 
подчеркнул 
глава де-
путатского 
корпуса.

Как 
рассказал 
главврач 
станции Анатолий Крохин, 
донорство костного мозга за-
ключается в том, что человек 
предоставляет небольшую 
часть стволовых клеток для 
пересадки больному. 

— Быть донором костного 
мозга — это абсолютно безо-
пасно и практически без-
болезненно. Для того чтобы 
взять материал, костный мозг 

у донора не 
забирают как 
таковой, а со-
бирают его 
кроветворные 
клетки из ве-
нозной крови, 
— пояснил 
главврач.

Отметим, интерактивные 
лекции о важности донорства 
костного мозга проходят по 
всей стране. Акция направ-
лена в первую очередь на 
информирование населения. 
Вступать в федеральный ре-
гистр доноров призывают 
южноуральцев и областные 
депутаты, подавая пример. 

Чтобы вступить в регистр, 
необходимо заполнить за-
явку на Госуслугах, приехать 
на станцию переливания 
крови в удобное назначенное 
время, сдать дополнитель-
ную пробирку (3 мл) крови. 
Эту пробирку направят на 
типирование в лабораторию, 
после чего внесут данные в 
общую базу.

Кстати, для того чтобы 
сдать образец, совсем необя-
зательно ехать в Челябинск, 
где расположена областная 
станция. У медицинского уч-С 2007 года донорами 

костного мозга стали 
48 южноуральцев, 
всего в регистр 
сейчас внесено более 
пяти тысяч жителей 
Челябинской области. 

реждения есть четыре струк-
турно-обособленных подраз-
деления — в Сатке, Миассе, 
Златоусте, Магнитогорске, 
где это можно сделать. Кроме 
того, специалисты областной 
станции сами организуют вы-
ездные мероприятия, в том 
числе и в удаленные терри-
тории.

Добавим, в Челябинской 
области свой регистр доноров 
костного мозга существует 
с 2007 года. Два года назад 
региональный регистр присо-
единился к федеральному.

также В ноМеРе:
к 30-летию парламента области:
«Рожденные на южном Урале»...    с. 4—5 Олег Гербер и Евгений Илле пришли на станцию 

переливания крови в числе первых депутатов.
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законодательное Собрание Че-
лябинской области совместно с 
АНо «Центр информационной 
безопасности» запустило про-
светительский проект «СТоП! 
МоШЕННиК!».

В коротких видео, которые 
будут размещать в официаль-
ном сообществе областного 
парламента в социальной 
сети «ВКонтакте», депута-
ты поделятся с южноураль-
цами простыми способами 
защиты от мобильного мо-
шенничества, расскажут, как 
вести себя в конкретной си-
туации. К примеру, как рас-
познать ложный звонок из 
банка, правоохранительных 
органов и государственных 
структур, звонок от мошен-
ника, который представился 
родственником, попавшим 

в ДТП или как не заключить 
фальшивый договор на прод-
ление действия сим-карты.

Кстати, по данным Глав-
ного управления министер-
ства внутренних дел Челя-
бинской области, за 2022 год 
у жителей нашего региона 
злоумышленники похитили 
порядка 1,3 миллиарда ру-
блей. За 2023 год это сумма 
увеличилась еще на миллиард.
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нина чеРкаССкая

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

ГоРоД ТРуДовой ДобЛЕСТи

АКТуАЛьНо

РЕГиоН

В челябинске обсудили лучшие проектные практики

в среду, 31 января, в златоустовском городском округе со-
стоялось историческое событие — гашение почтовой карточ-
ки «златоуст — город трудовой доблести». Напомним, после 
Челябинска и Магнитогорска в 2022 году он стал третьим 
городом в нашей области, которому указом президента России 
владимира Путина было присвоено это почетное звание.

На недавно открывшейся площадке Штаба общественной 
поддержки региональные координаторы различных проектов 
обменялись примерами самых успешных практик. в дискуссии 
приняли участие депутаты законодательного Собрания: Евгений 
илле, Дмитрий Клеутин, Михаил Махов, Евгений Субачев, 
Денис Сазонтов.

Сегодня в Челябинской 
области реализуются 21 
федеральный партийный 
проект, пять региональных 
и три мобилизационных. 
При этом первый замести-
тель губернатора Челябин-
ской области Ирина Гехт 
обратила внимание на вза-
имодействие между проекта-
ми, интеграцию одного про-
екта в другой, в том числе в 
смежных областях, а также 
на возможность использова-
ния потенциала отдельного 
проекта в общей практике.

— Это эффективная и 
лучшая форма работы. Та-
кая кооперация будет толь-
ко на пользу всем, — за-
метила вице-губернатор.

К примеру, одной из луч-
ших практик стал форум «От 
импортозамещения к техно-
логическому суверенитету», 
который проходил в Челя-
бинске в рамках проектов 
«Выбирай свое» и «Пред-
принимательство». На фо-
руме представили ведущие 

достижения южноуральских 
предприятий в области им-
портозамещения, с участием 
полномочного представителя 
президента в УрФО владимира 
Якушева и главы региона Алек-
сея Текслера был презентован 
новый «Арктический автобус».

Еще один пример — экс-
пертная сессия «Женского 
движения» на площадке фо-
рума «Стальное кружево Ура-

ла». В рамках форума прошли 
серии обучающих семинаров, 
мастер-классов, выездных 
мероприятий и экскурсий.

На форуме «Крепкая се-
мья на Южном Урале» был 
представлен проект «От-
крытый родильный дом» и 
Декрет о безопасной пере-
возке ребенка. Участники 
проекта обсудили семейную 
политику и детскую безопас-
ность в различных сферах.

Была отмечена и работа 
проектов «Культура малой Ро-
дины», «Марафон талантов», 
«Детский спорт», «Единая 
страна — доступная среда», 
«Цифровая Россия», «Крепкая 
семья» и «Безопасные дороги».

В Златоусте прошло специальное гашение                 
почтовой карточки

Трудовые и боевые под-
виги златоустовцев сыграли 
важную роль в судьбе на-
шей Родины в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
обеспечив бесперебойное 
производство военной и 
гражданской продукции. 

Для увековечивания па-
мяти солдат и тружеников 
тыла Златоуста депутат За-
конодательного Собрания 
олег Садовских организо-
вал необходимую подгото-
вительную работу, изготов-
ление штемпеля и почтовых 
карточек с изображением 
памятника героям фронта и 
тыла, расположенного около 
завода имени В.И. Ленина.

Процедуру гашения по-
чтовой карточки «Златоуст 
— город трудовой доблести» 
провели в торжественной 
обстановке вместе с при-
глашенными гостями — за-
местителем губернатора Че-
лябинской области Станис-

лавом Мошаровым, главой 
города Максимом Пекар-
ским, заместителем дирек-
тора регионального управле-
ния «Почты России» Игорем 
Мурзиным и заместителем 
предсе-
дателя 
о б щ е -
ствен-
н о г о 

движения «Наш Челябинск» 
Дмитрием Филипповым. 

— Поздравляю всех жи-
телей Златоуста с этим зна-
менательным событием. Те-
перь великие заслуги наших 
горожан, внесших весомый 
вклад в Победу, увековечены. 
Благодаря почтовой карточ-
ке люди во всей Российской 
Федерации и за ее пределами 
узнают о трудовом подвиге 
златоустовцев, — проком-
ментировал Олег Садовских.

также В ноМеРе:
«лица парламента»: блицинтервью
с александром Саломаткиным...           с. 8

депутаты расскажут, как обезопасить 
себя от цифровых мошенников
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Олег Садовских принял участие               
в процедуре гашения почтовой карточки.Южноуральцы должны быть бдительны.

Евгений Илле, Дмитрий Клеутин и Евгений Субачев 
на площадке штаба общественной поддержки.
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торжественное мероприятие, посвященное юбилею леген-
дарного треста, прошло в театре оперы и балета Магнитогор-
ска. чествовать первостроителей Магнитки собрались гости 
со всего южного Урала. губернатор челябинской области алек-
сей текслер поздравил руководство и коллектив «Магнитостроя» 
в видеообращении.

офиЦиАЛьНо

Председатель Законодательного 
Собрания олег Гербер, принявший 
участие в мероприятии, подчеркнул, 
что вся история Магнитки нераз-
рывно связана с историей стро-
ительного предприятия.

— Металлургический комбинат в 
Магнитогорске строился в рекордно 
короткие сроки. В то непростое вре-
мя люди работали самоотверженно 
ради осуществления грандиозней-
шего проекта страны. «Магнито-
строй» по праву можно считать 
легендой строительной отрасли, а 
первых строителей Магнитки — на-
стоящими героями своего време-
ни. И сегодня трест по-прежнему 
остается флагманом строительной 
отрасли страны. А это значит, что 

будут новые стройки, новые пред-
приятия и социальные объекты, — 
поздравил ветеранов отрасли и ра-
ботников предприятия Олег Гербер.

Лучшим сотрудникам «Магни-
тостроя» спикер областного парла-
мента вручил почетные грамоты и 
благодарственные письма Законо-
дательного Собрания за вклад в раз-
витие строительной отрасли.

Работников предприятия также 
поздравили генеральный директор 
ПАО «ММК», вице-спикер Законо-
дательного Собрания Павел Шиля-
ев, депутат Государственной Думы 
Виталий Бахметьев.

Президент межрегионального 
Союза строителей Андрей Мурдид 
вручил почетную грамоту ассоци-

легенда СтРоительной отРаСли
трест «Магнитострой» поздравили с 95-летием

ации «Национальное объединение 
строителей» исполнительному ди-
ректору акционерного общества 
«Трест Магнитострой», депутату За-
конодательного Собрания Дмитрию 
Мельникову.

Завершилась программа торже-
ственного мероприятия поздравле-
нием ветеранов и спектаклем «Горя-
чие сердца», который рассказывает о 
первых строителях Магнитогорска.

«Магнитострой»: от Советского Союза — до России
Коллективом «Магнитостроя» 

созданы металлургический ком-
плекс Магнитогорска, в том числе 
ММК, заводы метизно-металлурги-
ческий, калибровочный, штампо-
вочный, завод по ремонту горного 
и металлургического оборудования, 
ряд других промышленных объек-
тов, а также инфраструктура города.

В Челябинске предприятие при-
нимало активное участие в стро-
ительстве Челябметаллургстроя и 
Челябтракторостроя, драматическо-
го театра им. Наума Орлова, заво-
да гипсоволокнистых плит, жилья. 

В Москве силами магнито-
строевцев возводились высот-

ные здания, а также объекты 
для проведения Олимпиады-80. 

Магнитостроевцы были задей-
ствованы в восстановлении раз-
рушенных землетрясением го-
родов Ташкента, Ленинакана.

За успешное выполнение заданий 
Госкомитета обороны по наращиванию 
мощностей черной металлургии в 1945 
году «Магнитострой» награжден Ор-
деном Ленина, а в 1979 году за вклад в 
строительство ММК и Магнитогорска 
— Орденом Октябрьской революции.

Сейчас ООО «Трест Магнито-
строй» является одной из круп-
нейших генподрядных стро-
ительных организаций России. 

Трест ведет свою историю от 31 
января 1929 года, когда высший Со-
вет народного хозяйства СССР из-
дал приказ о создании «управления 
Магнитострой» по строительству ме-
таллургического завода у горы Маг-
нитной на юге Челябинской области.

Дмитрий 
Мельников.

в связи с истечением срока полномочий 
членов общественной палаты действу-
ющего состава законодательное Собра-
ние информирует о начале процедуры 
формирования нового состава палаты.

Напомним, в соответствии с 
законодательством 19 членов ре-
гиональной палаты утверждаются 
губернатором по представлению за-
регистрированных на территории 
Челябинской области структурных 
подразделений общероссийских и 
межрегиональных общественных 
объединений, 19 членов — Зако-
нодательным Собранием по пред-
ставлению зарегистрированных на 
территории Челябинской области 
некоммерческих организаций, в 
том числе региональных обще-
ственных объединений, 19 канди-
датур — членами Общественной 
палаты, которых утвердят глава 
региона и областной парламент, 
по представлению местных обще-
ственных объединений, зарегистри-
рованных на территории области.

Для утверждения кандидатов в 
члены Общественной палаты гу-
бернатором НКО представляют:

1) учредительные документы 
структурного подразделения обще-
российского или межрегионально-
го общественного объединения;

2) свидетельство о государ-
ственной регистрации структур-
ного подразделения общерос-
сийского или межрегионально-
го общественного объединения;

3) решение уполномоченного 
органа структурного подразделе-
ния общероссийского или межре-
гионального общественного объ-
единения о выдвижении кандидата;

4) сопроводительное письмо струк-
турного подразделения общероссий-
ского или межрегионального обще-
ственного объединения о выдвижении 
кандидата, адресованное губернатору;

5) заявление кандидата, выража-
ющее согласие на осуществление 
полномочий члена Общественной 
палаты, адресованное губернатору;

6 )  а н к е т у  к а н д и д а т а ;
7) письменное согласие на об-

работку персональных данных;
8) паспорт гражданина России;
9) заверенную в установленном 

порядке копию трудовой книжки;
10) справку о наличии (отсутствии) 

судимости и (или) факта уголовно-
го преследования либо о прекра-
щении уголовного преследования.

Документы направлять по адресу: 
454089, г. Челябинск, ул. Цвиллинга, 
д. 27, каб. 9 (телефон 8-351-263-38-34) 
по 7 марта 2024 года включительно.

Перечень документов, представ-
ляемых НКО в Законодательное 
Собрание, определен порядком ут-
верждения Законодательным Собра-
нием членов Общественной палаты.

Документы представлять по адресу: 
454009, г. Челябинск, ул. Кирова, д. 114, 
каб. 103 (телефон 8-351-239-88-17) по 
15 февраля 2024 года включительно.

В общественной 
палате области 
сформируют новый 
состав
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Рожденные на южноМ УРале

У каждого из нас есть своя малая родина, к которой мы ис-
пытываем особые чувства. Это может быть город или районный 
центр, небольшой поселок или деревня, живем ли мы там сей-
час или, в силу обстоятельств, оказались в другом месте, но 
все мы родом из детства. Сегодня в рубрике «Рожденные на 
южном Урале», посвященной двум событиям: 90-летию челя-
бинской области и 30-летнему юбилею Законодательного Со-
брания, отправляемся с депутатом алексеем бесединым в 
поселок Петропавловский Верхнеуральского района.

алекСандР ПатРитееВ. фото олега татаРкина

В ПетРоПаВлоВСкоМ»
«теПло детСтВа —
алексей беседин:

У бабушки каждое лето

В Верхнеуральском районе с ро-
дителями и старшей сестрой Алек-
сей беседин прожил до шести лет, 
а затем семья переехала в поселок 
Шершни под Челябинском. Тем не 
менее каждое лето он проводил у 
бабушки Нины Васильевны в Пет-
ропавловском и не только набирал-
ся сил для учебы, купался в речке, 
ходил на рыбалку, играл в футбол, 
но и помогал по хозяйству. Именно 
это место Алексей Александрович 
считает своей малой родиной, а ба-
бушка для него — великая женщина. 

— Она прожила здесь всю свою 
жизнь, работала учителем в началь-
ной школе, да, порой была строгой, 
но всегда справедливой, прививала 
деревенской детворе лучшие челове-
ческие качества. Выйдя на пенсию, 
писала стихи о здешней удивитель-
ной природе, — вспоминает Алек-
сей Беседин. — Бывшие ученики 
всякий раз приезжали поздравить ее 
с тем или иным праздником. А ког-
да ее не стало, проститься с первой 
учительницей приехал не один де-

сяток уже взрослых, состоявшихся 
людей.

Депутат останавливается около 
бабушкиного дома: поменялись 
ворота, в его детстве они были на 
высоких столбах, деревянные, как 
и калитка с забором. А вот кровля, 
ставни на окнах, кажется, те же 
самые. Перед двором рос тополь, с 
которого можно было забраться на 
крышу бани и заглянуть в трубу. Бы-
ло очень интересно!

деревенское воспитание

В соседнем доме жила Нина Пе-
тровна Краснопольских. Живет она 
здесь по сей день. С ней депутат 
поддерживает теплые отношения. К 
ней-то в гости в очередной раз он и 
приехал. Подходя к дому, рассказы-
вает:

— Нина Петровна помнит меня 
в разных ситуациях — когда и ху-
лиганил, не без этого у мальчишек. 
Бывало, перелезал к ней через за-
бор за яблоками. На самом деле это 
были детские шалости, за которые, 
конечно, могли поругать, но все для 

Дом бабушки — самое теплое воспоминание о детстве.

С соседкой Ниной Петровной. Деревенское гостеприимство особое.
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того, что правильно мы были вос-
питаны. А так ведь в деревне всем 
делились, можно было спокойно по-
просить воды, и Нина Петровна даст 
тебе ведро: «Вот колодец напротив, 
принеси ведерочко, а я тебе потом 
кружку воды налью».

те времена не забываются

Нина Петровна, уже выйдя на-
встречу и слушая, кивает, подтверж-
дая сказанное. Приглашает с мороза 
перейти в натопленный дом. 

— Помнишь, в те годы мы еще печь 
топили, — обращает внимание жен-
щина. — Газа не было, но уже десять 
лет как провели, жить стало легче.

— Да, тогда топили дровами, 
— соглашается Алексей Александ-
рович. — Когда в морозный день 
приезжаешь в деревню и входишь в 
дом, то тебя тут же окутывает теплом 
печки, вспоминаешь, как забирался 
на нее, клал валенок под голову и 
лежал за занавесками, читая. А как 
заготавливать дрова и печь топить — 
этого никогда не забудешь.

— Конечно, те времена не забы-
ваются, потому что это ваше дет-
ство, наша молодость. Жаль, сейчас 
никому не успели сообщить, что ты 
приехал. Тебя здесь все уважают, 
смотрим по телевизору твои высту-
пления, гордимся тобой, — говорит 
Нина Петровна.

— Это гордость взаимна, — от-
вечает Алексей беседин. — Деревен-
ские люди знают, что такое труд, а 
труд на земле — особенный. Приез-
жая к бабушке, ходил со всеми на се-
нокос. Для мальчишки небольшого 
роста это казалось тяжелой работой, 
сейчас об этом вспоминаешь с но-
стальгией, как о прекрасном детстве, 
которое и дало путевку в жизнь.

жизнь в деревне не замрет

— А вот баню дровами до сих пор 
топим, — улыбается Нина Петровна.

— Сейчас это назвали бы экоту-
ризмом, — шутит в ответ депутат, а 
затем уже серьезно добавляет. — За-
езжая в поселок, увидел, что идет 
большая стройка, краны работают.

— Школу новую строят, — отвеча-
ет селянка. — Сейчас ребятки в две 
смены учатся. Стройка грандиозная 
по нашим меркам. Клуб работает. 
Медицина у нас отличная, а еще и 
мобильный ФАП приезжает в опре-
деленные дни. Так что жизнь не за-
мирает.

—  И не замрет. Сегодня действу-
ют как федеральные, так и област-
ные программы для развития сель-
ских территорий. Есть безусловное 
понимание, что российскую дерев-
ню нужно поднимать, — отмечает 
Алексей Беседин. — Губернатор Че-
лябинской области и Законодатель-
ное Собрание уделяют этому особое 
внимание. У вас здесь очень хорошо, 
Нина Петровна. Как было раньше, 
так и осталось. Спасибо за гостепри-
имство. Раз заговорили о школе, то 
поедем — посмотрим.

На улице открывается вид на за-
снеженные поля и речку Этовну, 

сейчас она подо льдом. Но из памяти 
всплывает яркое воспоминание.

— В один из дней пошли мы с 
мальчишками рыбачить, — расска-
зывает депутат. — Но не задалось, 
возвращались без улова. Уже подхо-
дя к дому, я решил забросить еще раз 
удочку. И вытащил карася килограм-
ма на полтора! Ребята еще несколько 
лет завидовали такому улову.

на школьном дворе

Итак, Петропавловская обще-
образовательная школа. Ее строи-
тельством, как и возведением ряда 
других социально значимых и про-
изводственных объектов села, в свое 
время руководил родной дядя Алек-
сея Александровича — Владимир 
Беседин, главный прораб совхоза. К 
слову, тогда рядом находилась старая 
школа, в которой и работала бабуш-
ка Нина Васильевна. Теперь на этом 
месте строится новое, современное 
образовательное учреждение. 

На школьном дворе депутат по-
общался с местными ребятами, рас-
спросил старшеклассников о планах 
на ближайшее будущее. Так, один из 
молодых людей признался, что после 
окончания школы пойдет учиться 
на фельдшера. Алексей Беседин по-
хвалил юношу за подобное стремле-
ние. Медицинские кадры в регионе 
нужны.

Мост через реку 
воспоминаний

Отправляемся дальше. На выезде 
из Петропавловского есть одно не-
большое, но знаковое для поселка 
место — мост через реку Курасан, 
соединивший некогда разные от-
деления совхоза. Это был жизненно 
необходимый мост.

— С самим предприятием у меня 
также связано много воспоминаний, 
— продолжает депутат. — Мама Га-
лина Владимировна работала воспи-
тателем в детском саду, а отец Алек-
сандр Николаевич стал руководить 
совхозом в достаточно молодые го-
ды. Рано утром он меня будил, и мы 
ехали в поле. Весной это были посев-
ные работы, осенью — уборочные. 
Тогда ставили сверху план, который 
нельзя было сорвать по каким-либо 
причинам. Поэтому люди от работы 
не отрывались, находились в полях 
самоотверженно по 24 часа в сутки. 
Была организована полевая кухня. 
Подкрепить силы вместе с трактори-
стами мне было интересно. Но и на 
развлечения находили время. Как-то 
на Масленицу отец переоборудовал 
трактор в печь на колесах. Невольно 
напрашивалось сравнение с той, на 
которой Емеля ездил. Для всех детей 
было огромным удовольствием про-
катиться на такой печи. А для меня 
еще и гордость, что ее сделал мой 
отец. Как в сказке. Это было хоро-
шее время и счастливое детство. В 
Петропавловском — мои корни.

Алексей Беседин уверен, что каж-
дый человек должен не только по-
садить дерево, вырастить сына и по-
строить дом, но и помнить про свою 

малую родину, чтить своих 
предков, потому что это дает 
почву под ногами, позволяет 
идти вперед.

Рожденные на южноМ УРале

также В ноМеРе:
как сохраняют леса
в челябинской области...                с. 6

В местной школе сегодня учится новое 
поколение петропавловцев.

На мосту через реку Курасан. Знаковое место.

Как было раньше, не забыть. Но жизнь на селе с годами меняется.

Сельская жизнь приучает трудиться с юных лет.
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инфогРафика
ДЕНь РожДЕНиЯ

валерий фиЛиППов
родился 27 января. 

Депутат по Единому изби-
рательному округу, входит 
в состав комитета Зако-
нодательного Собрания 
по бюджету и налогам, 
комитета Законодательно-
го Собрания по законода-
тельству, государственно-
му строительству и мест-
ному самоуправлению.

Дмитрий Клеутин
родился 30 января.  

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
первый заместитель пред-
седателя комитета Законо-
дательного Собрания по 
экономической политике 
и предпринимательству, 
заместитель председателя 
комитета по строительной 
политике и ЖКХ.

ольга 
МухоМЕТьЯРовА
родилась 9 февраля.

Депутат по Единому изби-
рательному округу, 
заместитель председателя 
комитета Законодательно-
го Собрания по законода-
тельству, государственно-
му строительству и мест-
ному самоуправлению, 
входит в состав комитета 
по бюджету и налогам.

Константин КуРКиН
родился 10 февраля.

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
первый заместитель пред-
седателя комитета Зако-
нодательного Собрания 
по молодежной политике, 
культуре и спорту, входит 
в состав комитета по Рег-
ламенту и депутатской 
этике.

Вячеслав ЕВСтИГНЕЕВ, 
председатель комитета Законодательного Собрания по аграрной политике:

Реализация проекта позволяет восстановить леса, пострадавшие от пожаров, вырубки в про-
шлые годы, и обеспечить баланс выбытия и воспроизводства лесов. Конечно, особое внима-

ние необходимо уделить работе с населением, информированию о мерах предосторожности при 
обращении с огнем. Ведь очень часто причина возникновения лесных пожаров — это челове-
ческий фактор, когда огонь переходит на лесную территорию с земель других категорий.

Реализация мероприятий федерального про-
екта осуществляется по нескольким направле-
ниям:

 увеличение площади лесовосстановления:
 закупка лесохозяйственной техники;
 закупка лесопожарной техники;
 формирование запаса лесных семян;
 проведение инвентаризации фонда лесо-

восстановления.

в рамках проекта «Сохранение лесов» в Челя-
бинской области:

  восстановлено 5500 га леса;
 13 млн сеянцев хвойных пород высажено 

на площади 2000 га;
 на площади 212 га выполнено компенса-

ционное лесовосстановление, что равнозначно 
площади посадки леса после вырубки под 
линейные объекты, добычу полезных ископа-
емых;

 заготовлено 1,6 тонны семян лесных рас-
тений, из них с улучшенными наследственны-
ми свойствами — 125,6 кг;

 в лесных питомниках области выращено 
13 млн сеянцев хвойных пород, которые будут 
использованы для восстановления лесов в сле-
дующем году;

 основной показатель «Отношение площа-
ди лесовосстановления к площади вырублен-
ных и погибших лесных насаждений» достиг-
нут и составил 77,1%.

федеральный проект «Сохранение лесов» ре-
ализуется в рамках госпрограммы «Развитие 
лесного хозяйства» и национального проекта 
«Экология»

Проект направлен на обеспечение баланса 
выбытия и воспроизводства лесов в соотно-
шении и сокращении ущерба, причиняемого 
лесными пожарами.

как В Регионе 
СохРаняют леСа

Рассказываем о реализации 
федерального проекта 
в челябинской области

В Челябинской области 
работают лесные питомники.

В регионе ежегодно проводят компенсационное лесовосстановление.

Областные депутаты участвуют 
непосредственно в лесовосстановлении.

фото дМитРия кУткина
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Выборы в Верховный Совет СССР 
1937 года интересны, как первая из-
бирательная кампания, проводивша-
яся на основе новой конституции 1936 
года, которая ввела всеобщие, рав-
ные, прямые, при тайном голосовании 
выборы, что означало новый этап в 
развитии советского избирательно-
го права. как же проходили первые 
выборы в Верховный Совет СССР 
в стране и в челябинской области?

к 30-летию ПаРлаМента облаСти

елена РохацеВич, 
ВедУщий аРхеогРаф огачо.
фото ПРедоСтаВлены огачо

СоВМеСтный 
СПецПРоект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

ПеРВые 
ВыбоРы 
В СССР

Подготовка  
к выборной кампании

Хотя в центре и на местах 
были созданы избирательные 
комиссии, на самом же деле 
подготовкой к выборам зани-
малась единственная в СССР 
«руководящая и направля-
ющая сила» — коммунисти-
ческая партия, давшая старт 
выборной кампании и отсле-
живающая и корректирующая 
ее результаты. На пленуме ЦК 
ВКП(б) 26 февраля 1937 года 
секретарь ЦК ВКП(б) Жданов 
так и заявил: «Наша партия… 
должна обеспечить свою руко-
водящую роль в выборах вер-
ховных органов власти». 

Подготовка к избиратель-
ной кампании началась задол-
го до выдвижения кандидатов 
в депутаты и объявления дня 
выборов.

25 июля на заседании бюро 
Челябинского обкома ВКП(б) 
были рассмотрены вопросы о 
подготовке к выборам, глав-
ные из которых — обеспече-
ние правильной расстановки 
партийно-комсомольских 
организаций по избиратель-
ным округам и избиратель-
ным участкам, подкрепление 
партийно-комсомольскими 
силами во время выборов тех 
избирательных участков, ко-
торые не имеют этих сил или 
имеют их недостаточно.

С тех пор обком партии на 
каждом заседании бюро затра-
гивал вопросы избирательной 
кампании. 

Старт выборов

3 октября 1937 года ре-
шением ЦК ВКП(б), ЦИК 
и Совнаркома СССР были 
утверждены избирательные 
округа по стране. В Челябин-
ской области было образовано 
10 избирательных округов по 
выборам в Верховный Совет 
и один округ — по выборам 
в Совет Национальностей. 
Также центральными орга-
нами был утвержден образец 
избирательного ящика в виде 
«скворечника», как назвал 
его Жданов. В соответствии с 
«Положением о выборах…», 
избирательная кампания на-
чиналась 12 октября. 

10 октября Челябинский 
обком ВКП(б) утвердил 
окружные избирательные ко-
миссии. Все избиркомовцы в 
основном были партийцами и 
проверены не один раз. Одна-
ко списки постоянно пересма-
тривались, так как репрессии 
выбивали членов избиркомов. 
В протоколах бюро обкома 
партии немало записей об 
этом: «Отвести из списка из-
бирательных комиссий Халиу-
лина — брат жены раскулачен, 
Тимошина — как не внушаю-
щего политического доверия, 
Сулимова — родственник — 
враг народа, Бычкова — враг 
народа».

Каждой газете поручалось 
публиковать материалы, 
связанные с выборной кам-
панией. Большое внимание 
уделялось разъяснению закона 
о выборах и вопросам, кото-
рые могли задать избиратели. 
К примеру, газета «Победа» 
Чесменского района под 
аналогичной рубрикой поме-
стила ответ на вопрос: могут 
ли принимать участие в вы-
борах лица, присужденные к 
тюремному заключению, если 
в приговоре суда нет указания 
о лишении их избирательных 
прав. В газете «Горняцкая 
правда» Еткульского района 
публиковались ответы на во-
просы о порядке составления 
списков избирателей. 

Выдвижение 
кандидатов  
в депутаты 

Первым этапом избира-
тельной кампании являлось 
выдвижение кандидатов в 
депутаты. Состав кандидатов 
согласовывался высшими и 
местными органами ВКП(б), 
а затем озвучивался на пред-
выборных собраниях, про-

ходивших на 
предприятиях или в отдельных 
населенных пунктах в торже-
ственной обстановке. 

Первыми обычно выдви-
гали руководителей страны 
— Сталин, Каганович, Ма-
ленков, Калинин, Микоян 
и другие. Так, 4 октября на 
предвыборном собрании из-
биратели Еманжелинских ко-
пей выдвинули кандидатом в 
депутаты Лазаря Кагановича, 
«железного наркома тяжелой 
промышленности». Правда, 
все руководители страны в 
открытом письме окружным 
избирательным комиссиям, 
опубликованном во всех газе-
тах, «сердечно поблагодарили 
избирателей за доверие» и 
сообщили, от какого конкрет-
но округа они дали согласие 
баллотироваться. К примеру, 
Сталин был кандидатом в 
депутаты от Сталинского из-
бирательного округа Москвы, 
а Молотов — от Молотовского 
избирательного округа Мо-
сквы. 

Вторыми по списку вы-
движенцев стояли руково-
дители области и крупных 
промышленных предпри-

ятий. Коллективу тре-
ста «Челябстрой» обком 
ВКП(б) определил выдвинуть 
кандидатом в депутаты Совета 
Союза исполняющего обязан-
ности секретаря Челябинского 
обкома партии Константина 
Огурцова. В резолюции собра-
ния говорилось: «Тов. Огурцов 
на деле доказал свою безза-
ветную преданность делу Ле-
нина — Сталина, делу нашей 
социалистической родины». 
Также кандидатами в депутаты 
были выдвинуты Михаил Ге-
нявский, председатель Челя-
бинского облисполкома, Кон-
стантин Иванов, председатель 
Магнитогорского гориспол-
кома, Михаил Антипов, во-
еннослужащий, член Сталин-
ского райсовета Челябинска, 
Авраам Завенягин, бывший 
директор Магнитогорского 
металлургического комбината, 
заместитель наркома тяжелой 
промышленности, Александр 
Брускин, бывший директор 
ЧТЗ, а в то время — нарком 
тяжелой промышленности 
СССР, «славный чекист, по-
большевистски выкорчевыва-
ющий врагов народа» Павел 
Чистов, начальник УНКВД по 
Челябинской области. В Совет 
Национальностей от Челябин-
ской области выдвинут Павел 
Коробов, директор Магнито-
горского металлургического 
комбината.

Среди кандидатов в депута-
ты Верховного Совета СССР 
от Челябинской области были 
только трое из «простых» лю-
дей: колхозник сельхозартели 
«Всходы коммуны» Каракуль-
ского района орденоносец 
Федор Маликов; Дарья Чи-
стякова, председатель колхоза 
«Муравейник»; бригадир куз-

нецов ЧТЗ 
Кузьма 
Айкашев 
— от Челя-
бинского 
сельского 
округа. 

день 
выборов

12 декабря 
1937 года стал 
историческим 
днем. Челя-
бинские газеты 
красноречиво 
свидетельствуют 
о том, как зарож-
дались формаль-
ные выборы в 
Верховный Совет 
с голосованием за 
одного кандидата, 
сногсшибательной 
явкой, эмоциональ-
ным подъемом, пес-
нями и гуляниями. 
«Советский народ 
празднует победу 
блока коммунистов 
и беспартийных», 
«Трудящиеся области 

горячо приветствуют избран-
ников народа» — с такими за-
головками вышли периодиче-
ские издания. Причем и в день 
выборов газеты продолжали 
публиковать агитационные 
материалы о кандидатах в де-
путаты: «Голосуйте за товари-
щей Коробова и Маликова — 
лучших сынов нашей Родины, 
питомцев Сталинской эпохи!» 
— восклицал первостранич-
ный заголовок газеты «По-
беда» Чесменского района. 
«Мы счастливы голосовать за 
Павла Чистова», — говорилось 
в газете «Пролетарская мысль» 
Златоуста. 

Явка на выборах составила 
не менее 98%.

Выборы в СССР вызвали 
огромный отклик за рубежом. 
Газета «Нью-Йорк таймс» 
писала: «Выборы демонстри-
руют всему миру, что политика 
советского правительства 
полностью одобрена таким 
числом голосующих, которого 
никогда не получало ни одно 
правительство в мире». Газета 
«Юманите»: «Народы Со-
ветского Союза превратили 
выборы в подлинное празд-
нество свободы». Газета «Тан» 
констатирует, что в столице 
СССР 90% избирателей пода-
ли свои голоса еще до полудня 
12 декабря.

Долгое время для большин-
ства советских людей выборы 
действительно были праздни-
ком.

Челябинская делегация  Х Всероссийского  
и I Всесоюзного съездов Советов. 1922 г.
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Продолжаем серию блицинтервью под рубрикой «лица парламента», 
посвященной 30-летнему юбилею Законодательного Собрания. В этом 
номере на наши традиционные вопросы отвечает депутат первого и вто-
рого созывов южноуральского парламента александр Саломаткин — кан-
дидат педагогических наук, доктор юридических наук, действительный 
государственный советник Рф III класса — он имеет около 40 лет стажа 
госслужбы, часть из которых прошли в Совете федерации.

ПодготоВил РоМан РУдин. фото ПРедоСтаВил алекСандР СалоМаткин

лица ПаРлаМента
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД ответы

«Работа В ПаРлаМенте облаСти Стала СтУПенью к РоСтУ»

— Александр Сергеевич, 
вы были депутатом двух со-
зывов областного парламен-
та. Какие законы, в работе 
над которыми вы принимали 
участие, считаете наиболее 
важными?

— Среди таких я бы на-
звал правовые акты о вы-
борах в органы власти Че-
лябинской области и закон 
о местном самоуправлении. 
Дело в том, что после пре-
кращения существования 
СССР, с роспуском местных 
советов, появился законо-
мерный вопрос о форми-
ровании органов местного 
самоуправления. Для этого 
необходимо было букваль-

но с нуля создавать право-
вую основу, в том числе и 
под выборы в органы МСУ. 
Как юрист, я сосредоточил-
ся на этой работе. В итоге 
выборы в органы местного 
самоуправления были про-
ведены.

— Самое яркое событие  
в вашей парламентской деятель-
ности?

— Выборы первого губер-
натора Челябинской области 
Петра Сумина. Между ним 
и другим кандидатом — Ва-
димом Соловьевым — раз-
вернулась настоящая кон-
курентная борьба. При этом 
надо отметить, что в тот мо-
мент они оба проявили себя 

благородно. Как, собствен-
но, показали себя и предста-
вители двух команд канди-
датов. Пусть они и оказались 
по разные стороны, все же в 
советское время были вос-
питанниками одной среды 
— комсомола, партии. Так 
что даже чисто человече-
ское отношение друг к другу 
сыграло на пользу дела. В 
целом сама выборная кампа-
ния получилась яркой. 

— Чему научила вас работа 
в законодательном Собра-
нии?

— Работа в областном 
парламенте помогла мне в 
профессиональном росте, 
стала ступенью к дальней-
шему развитию. С 2001 года 
я работал в Совете Федера-
ции, в том числе был пред-
ставителем верхней палаты 
федерального парламента в 
Конституционном суде РФ. 
Сейчас занимаюсь обще-
ственной деятельностью, 
являюсь депутатом и предсе-
дателем Зубово-Полянского 
муниципального района 
Республики Мордовия, моей 
малой родины. Кроме того, 

В 1996 году Челябинская областная Дума 
была переименована в Законодательное 
Собрание Челябинской области. В том 
же году, 22 декабря, состоялись выборы 
депутатов Законодательного Собрания 
второго созыва. На первом заседании 
второго созыва, 9 января 1997 года, 
Александр Саломаткин был избран первым 
заместителем председателя регионального 
парламента.

 Александр Саломаткин.

преподаю в магистратуре 
юридического института 
Мордовского государствен-
ного университета имени 
Огарева. Я благодарен судьбе 
за возможность работать 

в Челябинской областной 
Думе, в Законодательном 
Собрании региона, общаться 
с интересными людьми и 
настоящими профессиона-
лами.
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